

(1)

Salamancal Nov 16 - 1920

D<sup>r</sup>. Alvaro Obregon

Presidente de la Republica  
Mexico

Muy Si<sup>r</sup> mio:

En vista de la situación por que atravesé y en vista de que ya se hizo cargo de la presidencia de la república, Me permito relatarle lo siguiente:

El 5 de agosto de 1913 fui agarrado de livez en Monterrey por Victoriano Huerta y me consignaron a las armas como Sargento 2º del Batallón "Rivero" como no era de mi agrado dicho gobierno, con fecha 15 de Septiembre de 1913 Traté de levantarme con 60 reclutas del mismo batallón en el cuartel de Lampases N.L. pero a la hora de dar el grito de "Viva Carranza" Me vi comprometido por que hubieran visto y vendone solo salí con el Soldado Silvestre Mendez al rumbo a Candela con dos mausseres de infantería y 300 cartuchos 150 cada uno y nos dirigimos a la "Casa" donde supimos estaba la gente del Gral Pablo González. Despues de navegar 8 días por la Sierra llegamos a "El Aula" donde estaba el grl Gonzalez y nos fizimos presentes y le

referimos nuestras aventuras y nos incorporó a sus filas si Silverio Mendoza con grado de Sargento 2º y a mi con grado de Teniente y telegrafista militar ferrocarrilero.

Después de algunos combates con la federación que iba a las órdenes del Gral. Joaquín Mass Lijo, fuimos derrotados y dispersados en "Allende" Coah y entonces fui a la gente del Mayor Jairis Seto y anduvimos peligros como guerrilla en Colombia San Ignacio - Las Vacas y rancherías cerca de Nacaragua.

El 4 de mayo de 1914

Llegamos Nacaragua después de haber evadido la plaza el entonces Gral Guardiola y como se necesitaba la comunicación con Monterrey que ya había sido tomado por la gente del Gral Pablo González; Se me comisionó para reparación de la línea telegráfica y con una cuadrilla de reparación hice dicha reparación hasta encontrar con las cuadrillas que venían de Monterrey, en Lampazos.

Terminado el trabajo seguí con la comisión de reparar toda la línea telegráfica e instalar las oficinas telegráficas con las cuadrillas de reparadores con jefe de ellas y reparé hasta la estación de Carrizos donde estaba el general Dávila Sánchez.

En ese tiempo estaba de Superintendente Luis Galindo nombrado por el Gral González

Y pocos días después empecé á rodearme de los que lo adulaban y sus parentes y fui relevado por ese Sr Aurelio Garcia "Nombre supuesto" sin ningunos meritos; Sino que él se nombró telegrafista viagero en Cárdenas S.L.P. con autorización segura dada del Superintendente Pedro Garcia en aquel entonces.

Vendome sin trabajo les di las gracias y me vine á Cárdenas donde supe la historia del tal aurelio Garcia y resulto que era José Vasquez y que no tenía ningunos meritos para ocupar mi lugar sino la adulación y ser intimo amigo de Luis Galindo.

Se encontraba en Cárdenas el Coronel Gildardo Magaña con su gente y al referirle la historia de mis acontecimientos, me propuso que me fuera con él con mi mismo grado de Cap 9º grados que me dio el mayor Juárez sete en las Vacas por mis buenas servicios y una donata á los federales. Y á la entrada de Nuevo Laredo pocos días después llegó G. Jesus Parauza quien me dio el grado de Cap 1º.

Salímos de Cárdenas á Rodríguez y de allí por la guasteca po-

tenia a Huaylla despues continuo la marcha hasta Padilla y de alli nos embarcamos para traves hasta Mexico con mas o menos combates y aventuras con los federales, llegamos al fin de agosto de 1914 y yo les pedí permiso al Col Gildardo Magaña para venir a ver a mi madre a Jalal del Valle donde ya daban y despues de quince dias me despedí a Mexico en busca de trabajo.

El 10 de Sept de 1914 me presenté con el general Pablo Gonzalez en su cuartel que tenia en el "Caballito" y no abiertamente presentarle todos mis comprobantes de deseo ocio. En ese momento no se quien lo oyó un disgusto por lo que no me hizo aprecio no me quiso oír.

Vendome desamparado despues de tanto sufrimiento y sin recursos ni fianceamientos me fui ese mismo dia al Tizapán que estaba avanzado por ambos partidos y de allí a Contreras donde estaba el Col Zapatista Vicente Navarro Jefe de aquella plaza

Al saber mis aventuras y en vista de los documentos que me acreditaban los que rehusó ver el Col Gonzalez me recordó mi grado como Cap<sup>10</sup> y me incorporó a sus fuerzas y desde esa fecha empece a prestar mis servicios a las ordenes

del Col Margarto Bermudez de la gente de Benjamin Argumedo; pero que estaba incorporada a Vicente Navarro.

El 24 de Nov de 1914 á las 11 pm entramos por primera vez a Mexico los Zapatistas habiendo evacuado la plaza dos meses despues.

Despues por orden superior fuí á las fuerzas del General Antonio Barona como Capto artillero yo era el graduado de espoletas de un Cañon "Pannet" de tipo婆 deroso de 85 mts.

El 9 de marzo de 1915 Ordinó el General Barona un ataque al Cerro de San Mateo Churubusco donde estaban fortificados los Carrancistas y ordenó entrar con el Cañon, hasta la esquina de la Calzada de Yatayalapa que dista del Cerro como 700 metros. Como era natural en los primeros disparos como estábamos muy cerca hirieron a un general "Alvaro" de nuestras tropas y como lo vieron correr en su caballo testes dieron media vuelta. Hasta el mayor jefe de aquel Cañon Edmundo Luna dejando el Cañon abandonado. Viendo que me daban solo con dicho Cañon solo le ordené al

Canos y a mi asistente Calixto Lira, engancharon  
nos la curva a la caja del parque y se  
llegamos a todo escape. En ese momento que  
calientes, vi que nos estaban cortando la  
tirada y ano ser por las fuerzas de Antonio  
Barona que hicieron algo de resistencia en  
la esquina de la Alcaldia donde de vuelta  
el Camino a San Antonio Coapa, me hubieran  
quitado el canon. Cuando lo puse a salvo  
llego el general Barona y maltrato al mayor  
Luna por dejar el canon abandonado y a  
mi me dio el asenso al mayor.

(P) 11 de marzo si las "11" de  
la mañana volvemos a entrar a Mexico y  
a los pocos días hizo un escándalo el General Ba-  
rona en "El Degollado" matando al general  
Estrada y festeando el Hotel "Lascurain".  
Estaba en posadas en Hotel Turbide y el sa-  
lio con su gente a San Angel no lo quiso  
seguir y me presentó al General Santiago Orozco  
Jefe del Cuartel General del Sur. Y me ordenó  
llevar unos documentos a Ayutla, Estado  
de Guerrero, al General Custodio Hernandez  
dandome asenso al Fte Coronel.

Cumpli con mi comisión  
y el General me pidió con él en dicho es-  
tado para emplearme como de su estado na-  
yer y le fue concedido por la necesidad de  
no haber quien lo quisiera sus documentos

A fines de 1915 yo manifesté que quería volarme a operar en este estado de Guerrero y que me facilitaría alguna gente, y como mis servicios fueron satisfactorios me encargaron al mando de 62 hombres entre oficiales y soldados y me vine quedando imposible pasar para estos lugares me que di con la gente del Gral. Everardo González que estaba en Zepetlaapa un lado de Osimba y vinimos a atacar Chalco en compañía del Gr. Emiliano Zapata ademas de asalto y devolvimos al enemigo pero después se reforzaron y superaron a derrotarnos y a retroceder ante el empuje del Gr. Juan Lechuga y mi gente fue disminuida hasta llegar a Amecameca allí fue el último combate que los acompañé pues mientras entraba por la derecha el Gral. Eugenio Zapata me flanquearon con la poca gente que me sobraba y sufriimos una derrota huyendo en dispersión rumbo a los serrados quedando sin gente obvié por irme con una mujer que me acompañaba rumbo a los dos Volcanes Popocatépetl y pasé por medio de ellos y no hubiera sido por los documentos que portaba me

me hubieran fusilado los mismos Zapatistas llegue á Hugosingo y como ya iba a entrar en terreno del enemigo me vi obligado a romper todos mis documentos así como los papeles "rebatidados" que traia para salvarme del peligro. Llegue á Los Arcos y allí tome un tren a Puebla y allí conseguí un pase a méjico y aventurando me vine hasta San Luis Potosí escondiéndome de todos los que me consideraran para evitar un fracaso.

Anduve vagando hasta que por fin me disidí a buscar trabajo y me presenté al Sr. P. B. Pumeda Superintendente en San Luis Potosí y me mandó de agente á Jaral de Berrio en marzo 1917 y como á los 20 días de estar en paz pasó El telegrafista viajero José Vasquez alias Aurelio García y me ofreció volver con una escueta para fuesarme y en ese momento puse un telegrama urgentísimo a San Luis diciendo estaba muy grave y mandaron relevo pasando á pocos momentos mi tren de Carga y abandone la oficina y me fui en dicho tren; y al llegar á Cartagena supo que estaba el agente especial y me pareció prudente darle la Combinación de la Caja fuerte donde trataba como 30 ó 35 pesos para

evitar diferencias en mis cuentas, pero el  
dicho agente especial me mando apresu-  
der y me regresaron a Jalal de Beris es-  
mismo dije escoltado por que creyeron  
que me llevava los fondos. Como yo con-  
prendia yo no les dije lo que pasaba  
porque en ese caso me hubieran sido  
peor y cuando ya vieron que el dinero  
estaba en la caja fuerte y no faltaba  
nada quisieron abrigar la causa de  
mi huida supuesto que no me llevava  
ni me dientava, pero todo oculto solo yo  
sabia que el dia siguiente llegava José  
Vasquez con una escolta para entregarme  
a las tropas en San Luis pues el sabia  
que habia sido coronel Zapatista y como  
los que me escoltaban vieron que nada  
faltaba en los oficinas me dejaron libre  
y el visitador tambien les dije que me  
dejaran libre que no faltaba nada por  
lo que ellos esperaban verme salir en  
el tren de Laredo donde venia Vasquez  
pero antes que llegara dicho tren dije que  
nadie se diera cuenta. Salí por entre el  
monte caminando a una Hda que se llama  
La Ventilla y allí alquila un Burro para

que me condujera a Luis Potosí mi capital eran 10 pesos de mi propiedad y ya en San Luis pude venirme en trenes de carga rumbo a Aguas Calientes y de allí ave- turando hasta Veracruz en Veracruz me puse a trabajar retirado del ferrocarril y escondiéndome del ejército Carrancista y así he navegado hasta el triunfo de la re- volución.

Cuando el Gnl Guadalupe Sánchez desconoció el Gobierno de Carranza tenía 2 meses enfermo en Veracruz en causa de un fuerte paludismo.

Hasta hace quince días que me restablecio un poco llegue a esta con ayuda de un Compañero que yo ensené y que se encontraba de jefe de estación ó se encuentra en Teguastlán quien me regaló \$2000 pesos por favor para venirme á mi casa. Con el cambio de temperatura me alivié por completo

Sr Presidente he relatado mi historia á fin de implorar justicia y ayuda en vista de estar muy de acuerdo con sus buenos principios de la nueva administración y su triunfo felicitando lo de todo corazón como hijo de la pa- tria mexicana.

Hoy me encuentro muy po-

bre y sin trabajo sin pedirlo solicitar por la falta cometida en jefe de Beris y, como crees que Vd. Tomara en cuenta mis servicios me permito suplicar de Vd el socorro y ayuda pues esta de su mando todo. Si no me hice presentes a Vd en Mexico fue por que no estaba Tedaria asumiendo el mando y yo venia muy escaso de recursos para permanecer en Mexico por lo que solo permaneci un dia. Si yo tuviera fondos para ir a esa pedria encontrarne algunos generales surianos para darles a Vd. Cuyoravantes de lo relatado, pero ya he dicho estoy muy po-

bre.  
S<sup>r</sup> Presidente: lo suplico examinar mi historia y en caso de encontrar justa una ayuda, entiendo solamente con su orden vastaria. Tengo a mi madre en esta ya muy anciana por lo que me es imposible separarme dejos de ella por lo que le suplico en caso de creerlo de justicia, ordenar al director de los ferrocarriles arreglar lo conveniente para que me asignaran como jefe de estacion Salamanca, Pelaya o Grapuato preferiria en todo caso esta

por estar al lado de mi madre aunque  
es de menor movimiento que las referi-  
das. En cuanto a mi competencia, me creo  
capaz para desempeñarla supuesto que tenga  
de experiencia en los ferrocarriles 17 años  
por lo tanto me considero capaz para desem-  
peñar una estación de mas Categoría, pues  
este pueblo no es una gran estación. Sino  
solamente para cubrir las necesidades pues  
estoy enterado que el sueldo son \$250 pesos  
mensuales.

Si Vd lo juzga de justicia  
esperare su protección ordenandole al  
Dr Francisco Pérez director de los ferro-  
carriles Ayacucho las dificultades habidas  
en Jaral de Berrio así como ordenandole  
me asigne alguna de las estaciones que  
solicito.

Me permito hacer presente mi agrado  
diumento por lo que guste ordenar y  
aprovecho esta oportunidad para ofrecerme  
a sus órdenes Con su frmo atto y ss

Hedardo Ramos Ruiz

Mi domicilio es Calle del Santuario No 29.  
Salamanca.